

Para los padres de familia

### El hogar y la escuela

XVI.—Estudiemos a nuestros niños

*Explorando el campo.*—Quien tiene muchos terrenos y se quiere dedicar a cultivarlos, primeramente los estudia, para sacar de ellos todo el provecho y rendimiento conveniente: analiza las diferentes clases de tierra que el suelo contiene, sus elementos químicos constituyentes y la fuerza productiva. Una vez que ya conoce todos esos tópicos necesarios al cultivo de la tierra, y además está enterado de la temperatura y demás circunstancias climatológicas de la localidad, elige las semillas que aquel suelo necesita y comienza su labor con pleno conocimiento de todo lo que se requiere para un éxito feliz.

De la misma manera debe proceder el educador (sea el padre de familia o el maestro): debe estudiar primeramente las inclinaciones y disposiciones de los niños, y del estudio de sus temperamentos deducirá el tratamiento que a cada uno le debe dar, pues es un gran error el creer que a todos los niños se puede educar con los mismos medios.

*Buenas y malas yerbas.*—Algunos pedagogos de mucha fama comparan al niño a "un campo sin cultivo alguno, donde hay muchas yerbas que arrancar, y mucho que trabajar para que no nazcan otras". Los padres y maestros debemos comenzar por conocer las buenas y malas yerbas que ya han germinado en el fecundo corazón del niño, para arrancar con mucho cuidado las malas y cultivar las buenas.

Conocidas las buenas y malas inclinaciones del niño, debemos proceder a la corrección de éstas y a la fortificación de aquellas, pero teniendo cuidado, como el buen labrador, de no estropear las buenas por arrancar las malas.

Este trabajo, aunque fácil a primera vista, es bastante delicado al llevarlo a la práctica; se necesita mucha paciencia, constancia y habilidad para formarse una idea cabal de lo que es cada uno de los niños confiados a nuestro cuidado, porque así como éstos son tan variados en sus fisonomías, así lo son también en sus buenas o malas inclinaciones.

El educador debe ser un explorador, pero a un tiempo cariñoso y paciente. Debe abrirse campo al niño en la oscura soledad del mundo infantil; que oriente...

dose en la desierta inteligencia de sus educandos, halla el camino por donde debe conducirlos a la luz, y que, conociendo los hielos glaciales de su corazón, encuentra el modo de infundirles, con el calor de su ejemplo, el amor a la virtud.

*Importancia de ese conocimiento.*—Así como el piloto, que conoce bien el mar por donde navega, puede conducir mucho mejor y sin riesgo su barquilla, así el educador puede sacar mucho más provecho del corazón del niño si antes estudia y conoce sus buenas y sus malas inclinaciones. El médico que antes de recetar, trata de conocer el estado exacto del enfermo, con hábiles preguntas, puede mucho mejor y con más acierto dar la medicina conveniente, pues para curar se necesita conocer antes la enfermedad.

El corazón humano, desde Adán, nace infecto: en el niño hay ya los gérmenes de todos los vicios como también de todas las nobles cualidades, y muy pronto comienzan unas y otras a desarrollarse. Entonces es cuando el padre y el maestro deben estar atentos para extirpar esos malos gérmenes y cultivar los buenos.

*¿Cómo y cuándo debemos comenzar?*—Desde que el niño está bajo nuestro cuidado debemos observarle, y apenas veamos que una mala inclinación quiere desarrollarse en él, debemos estar listos a la corrección, sin darle tiempo de que ella tome fuerza en el tierno corazón, porque entonces se hace más difícil su curación.

Padres y maestros hay que no se preocupan de vigilar el comienzo de la primera mala inclinación del niño, así ésta nace y crece en el corazón infantil y da campo y fuerza a las demás para que también nazcan y crezcan. Así vemos que hay tantos corazoncitos de tiernos niños invadidos por las malas inclinaciones, como un campo abandonado por las malas yerbas, todo por descuido de observar al niño desde su comienzo y por no estar alerta a destruir la mala inclinación cuando ésta comienza.

*Responsabilidad.*—¿Quién tiene la culpa de que un campo bueno y fecundo se inutilice y se llene de malas yerbas? Su descuido y perezoso dueño. ¿Quiénes serán los responsables de que el corazón de nuestros hijos se plague de malas incli-

naciones y se haga vicioso y corrompido? Los padres de familia y los maestros, por falta de cuidado para estudiar el corazón de nuestros niños y por no estar atentos para observar el momento en que la mala inclinación comienza a desarro-

llarse y así poder extirparla.

Estudiemos, pues, a nuestros niños para saber cuál y cuándo comienza a desarrollarse en ellos el germen del mal y a tiempo corregirlos.

Z. Z.

### Visita a la Casa de Salud del Dr. Rodríguez

El domingo próximo pasado me dirigí en la mañana, acompañado de un amigo, a la Casa de Salud del Dr. Rodríguez, sita al frente del costado O. del Parque Nacional, para visitar al Pbtro. Dn. Ildefonso Badilla, Cura de San Pablo de Puriscal, que se encontraba ahí, después de haber sufrido una operación en la vista.

El miércoles 3 del corriente fué operado, el citado Pbtro. Badilla, por los Drs. Cordero, Picado y Rodríguez, llevando el bisturí el Dr. Cordero, médico de cabecera del distinguido enfermo. Le fué extraído el ojo derecho, teniendo un tumor en la cavidad de la órbita del ojo; la operación fué difícil pero con éxito satisfactorio, encontrándose mejor el apreciable Padre.

En los momentos en que nos encontrábamos en la Casa de Salud, llegó el Dr. Cordero a ver al enfermo, le desprendió la venda que tenía y le extrajo el algodón que rellenaba la cavidad. Dijo el Dr. que lo encontraba muy bien, que en el término de ocho días estaría completamente sano y que dentro de un mes y medio se le pondría el ojo artificial, no notándosele mucho. Inmediatamente lavó la cavidad y la llenó con algodón para que vaya tomando la forma del ojo; enseguida le colocó una venda pequeña. Le dijo el Dr. que ya podía trasladarse a su casa de habitación, pero que acudiera a su despacho para seguirlo curando.

El Padre Ildefonso se encuentra muy satisfecho por los servicios prestados por los Drs. y por el personal de la Casa de Salud. Ha sido visitado por varios de sus colegas, presenciando la operación dos de ellos; también le han hecho visita muchos amigos, por lo que se encuentra sumamente agradecido.

### Los cacos no descansan

En la semana pasada supimos que los ladrones se habían introducido en la sacristía de la Parroquia de la Merced llevándose consigo algunos objetos de loza que allí se guardan para los días en que hay rifas o cenas. Como que quedaron

invitados, y en esta madrugada repitieron sus hazañas, atreviéndose a romper una vidriera de las de la sacristía y pasando por sobre de la cómoda de ornamentos dieron con un hostiario que es de plata y estaba lleno de hostias para consagrar y además una botella de vino, cargaron con ellos

probablemente para quitarse el frío de la madrugada. No se sabe que más se llevaron.

En vista de que esta clase de robos se repiten con alguna frecuencia, llamamos la atención a la autoridad policiaca para que se digne vigilar más esos recintos tan descuidados por ella, puesto que el pobre del campanero se ha visto ya en el trance de llegar a ser amenazado por los mismos cacos y todo con la mayor frescura, porque lo encuentran muy viejo y muy solo.

### Los choques de automóviles

Se hace necesario pensar en reglamentar la cuestión manejo de automóviles para evitar desgracias, ya que los choques se están sucediendo con alguna frecuencia.

En otros países, el responsable de un choque, es el conductor del vehículo, y sobre él cae la pena de multa y prisión.

Por eso, para poder ejercer ese puesto, se exige ser mecánico y piloto, de otra suerte, ni los propietarios del carro pueden conducirlo.

Aquí pasa lo contrario: un muchacho alocado; un inexperto, cualquiera, conduce un carro y cuando pasa una catástrofe entonces son las lamentaciones.

### LO MALO DEBE

desaparecer. ¿A cuántas personas le gusta el sabor y olor del aceite de hígado de bacalao? "Seguramente a nadie," contestarán todos. "Es una de las cosas más repulsivas en el mundo. Algunos lo tomamos indudablemente, pero sólo porque nos dicen que lo tomemos." ¿Qué desdichado es tener que decir esto! ¿Pensar que un medicamento precioso no puede emplearse cuando es necesario, sin repugnar y molestar al paciente! Y, según el público declara, las emulsiones son poco menos ofensivas que el aceite al natural. Pero el reinado del terror pasó ya. La ciencia vino al fin al rescate. Ahora puede usarse una medicina eficaz sin que su olor y sabor causen repugnancia. Porque en la

**PREPARACION DE WAMPOLE**  
se tiene el resultado de un triunfo farmacéutico probado y bien merecido. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, y Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estimula las secreciones del jugo gástrico y es el remedio más eficaz contra la Anemia, Enfermedades Agotantes, Postración que sigue a las Fiebres, Bronquitis y Tisis. El Doctor Jorge Le-Roy y Cassa, Secretario General de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de la Habana, dice: "He venido empleando la Preparación de Wampole en mi clientela desde que dicho preparado fué introducido en este mercado, obteniendo siempre el mejor éxito para tonificar el sistema en los casos de afecciones debilitantes y en la convalecencia de fiebres graves. Su sabor agradable la hace una medicina de inestimable valor en las enfermedades de la infancia." La nuestra satisface a los más difíciles, porque cumple lo que se espera de ella. Es eficaz desde la primera dosis y justifica la confianza que aconsejamos se ponga en ella. Una botella convence. No tiene sustituto. De venta en las Farmacias.

DELAONIS

TRIBUNA LIBRE

**Pacho Amador, Interventor Municipal de Puntarenas**

En "La Información" del jueves anterior leímos un oficioso artículo en el cual se dice, que el Gobierno ha pensado nombrar interventor municipal de Puntarenas a Francisco de Paula Amador.

No creemos que los de "La Información" hayan dado aquella noticia por sarcasmo, que sería el único medio de tener su explicación, porque no es sino, al señor Amador o a su ignorancia crasa en el manejo económico y financiero durante su dirección y administración municipal a quien se debe el desbarajuste económico porque hoy pasan las rentas municipales de este cantón. Y decimos que no debe ser sarcásticamente que "La Información" ha lanzado aquella noticia, por que al ser así, cometerían la mayor de las ingratitudes, con quien siempre pagó con largueza y con fondos de la misma comunidad, todos sus trabajos de imprenta que en forma de Pro Patria hizo publicar el señor Amador como propaganda política en beneficio propio.

Y los de «La Información» en su afán de saberlo todo y de inmiscuirse hasta en lo que no les compete, continúan hablando de desastres municipales en su periódico de esta fecha, y sólo se refieren al Municipio de este Cantón, relatando que hicieron un empréstito a Mr. Ford, etc. Y ya que esos señores están tan atentos con las dificultades de los diferentes Municipios, por qué no se ocuparán del de la Capital que es el que mayores aprietos pasa? por qué no le procura medios para solventarlo, puesto que el talento de quien escribe sobre finanzas municipales debe ser algo que sobresalga de lo común? por qué des cuidan su propia casa para ocuparse de la ajena? Y aquí le cae a «La Información» aquel refrán que dice: «Candil de la calle y oscuridad de tu

casa».

La Municipalidad de Puntarenas cuando su Director era Francisco de P. Amador, a quien proclama candidato La Información para la intervención municipal de sus rentas, fué la que contrajo la deuda de Mr. Ford para hacer un mercado que superaba en mucho a lo que podía el municipio y a lo que necesitaba esta ciudad; cuyo costo fué de ciento treinta y seis mil colones, fuera de ciertos contratos extras que por ignorancia o cualquier otro motivo hubo que efectuar en el edificio. El mercado de San José con todo y que su construcción es mejor, no costó más que treinta mil colones. Es verdad que el tiempo en que aquel edificio se construyó era otro y los materiales se conseguían algo más baratos; pero la causa principal fué que se hizo por una compañía que puso el dinero para explotarlo por su cuenta y se gastó el dinero con la prudencia que lo gasta quien lo saca de su bolsillo y sabe cuanto cuesta ganarlo.

En fin, las deudas que hoy debe este municipio, a excepción de... \$27.000.00 que al empezar sus tareas el Ayuntamiento tuvo que tomar al Sr. Traube para pagar igual valor en giro volantes que dejó pendientes el mismo Sr. Amador, no ha contraído ninguna. Tampoco ha podido hacer gran cosa en beneficio del progreso del Cantón porque difícilmente alcanzan las rentas para pagar los servicios municipales y los intereses de todas las deudas que dejó su antecesor. Esa es la realidad de las cosas y si "La Información" continúa en su tarea denigrante para nuestro ayuntamiento, ya tendremos oportunidad para decir cuanto sabemos de los manejos anteriores.

UN CIUDADANO

Puntarenas, 6 de Enero de 1917.

**PERSONALES**

En nuestras oficinas tuvimos el gusto de saludar a los Presbíteros Mendoza y Salas.

—Ha continuado mejor el Presbítero don Ildelfonso Badilla.

—De San Joaquín estuvieron ayer entre nosotros doña Clementina de Acosta y su hermana la señorita Lucila Valerio.

—De Cañas llegó Aristides Saborío.

—Regresó a Limón don Za-

carías Cheves.

—Para Puntarenas salió don Manuel J. Grillo.

—El jueves contraerá matrimonio don Gilberto Huertas con la señorita Josefina López.

—Esta noche será el beneficio de Modesto Cid con la preciosa opereta "Sangre de artista."

—Para Cartago sale mañana la señorita Ida Rudín.

**DESDE CARTAGO**

Boda.—Ayer a las 7.30 a. m. en la Iglesia de Los Angeles el

Pbo. don Manuel Zavaleta dió la bendición nupcial al caballero don Francisco Zavaleta y la virtuosa señorita María del Socorro Umaña.

Llene Nuestro Señor de bendiciones el nuevo hogar.

Enferma.—Guarda cama, a cada de angina, nuestra simpática y buena amiga, la señorita María de los Angeles L. Calleja. Hacemos votos por su mejoría.

De paseo.—Estuvieron en ésta el Doctor don Pánfilo J. Valverde, su estimable esposa doña Emma y su simpática nieta Hilda Valverde. También tuvimos el gusto de saludar a don Roberto Brenes G. y señora, don Eladio Prado, don Cipriano Herrero V., el Doctor Umaña y doña Silvanita v. de Umaña.

A temporal.—Vendrán hoy de San José las señoritas Julia y Carlota Lange Hilda Beer. Pasarán la temporada en casa de doña Mariana de Casasola.

En retiro.—Están los queridos y Reverendos Padres Capuchinos.

Para San José.—Partió ayer nuestro progresista y sabio Cura Doctor Badilla. Le acompaña el mayorista señor Sanabria.

—Para el mismo lugar saldrá la señorita Herminia L. Calleja.—X.

**Tópicos de actualidad**

Los 19 años

Un grupo de señoritas, aspirantes al título de maestras, que ya habían gastado algún dinero en su preparación, se acercaron al señor Ministro de Instrucción Pública a solicitar que se les dejara presentar su examen, aunque no tenían los 19 años que ahora se exige, en gracia a que ellas habían hecho gastos en virtud de que antes sólo se exigían 17 años y que el cambio relativo a la edad se hizo ya tarde.

Y don Luis Felipe, terminó por decirles:—Las dejaré examinarse y caso de que las aprueben, quedarán suspensas hasta que cumplan los diecinueve años de ley.....nada más puedo hacer.

Claro, las chicas que no son pocas, están como agua para chocolate con esta disposición de don Luis Felipe, dictada a última hora.

Como este era asunto importante, nos entrevistamos con una de las señoritas molestas con esa disposición y le preguntamos si no habían indagado a qué obedecería eso de exigir 19 años cabalitos para ser maes-

tra y ella nos dijo:

—Nada preguntamos, pero sabemos de fuente cierta que se trata de una disposición proteccionista para la Escuela Normal de Heredia.

Del tercer año del Colegio de Señoritas casi todas nos íbamos a examinar, desde luego no pasarían a dicha Escuela más que las bequistas y eso era dar en tierra con las aspiraciones de don Luis Felipe de tener las normalistas en su ciudad natal.

Así se nos obliga a ir allá a cursar los dos años necesarios para obtener el título de maestras normales y apenas salimos a tiempo de cumplir los diecinueve.

—Tal vez tenga razón esta niña!

Otra legación de maestros también se ha dirigido al Ministerio de Instrucción Pública reclamando un ascenso o que se especifique el mérito de los que ya se han concedido.

Alegan estos señores que en eso se ha procedido sin equidad y que merecieron ascenso sólo, la hija, hermanas, parienta y amiga de un Inspector de Escuelas y nada más.

A estas se les calmó ofreciéndoles nombrar una Comisión de paz que resolverá ese asunto y dictará su fallo inapelable.

Los profesores de segunda enseñanza están alistando sus maletas para trasladarse a Heredia a las conferencias.

Su labor será intensa: mañana, tarde y noche.

Y como la mayoría son josefinos, allí los tenemos en apuros, buscando donde alojarse durante esos días de meditación que ha de presidir don Roberto.

Y la cuestión del viaje, los tiene refunfunando, pero irán...

NUÑO

**Camino entre Poás y Alajuela**

El camino que une el cantón de Poás con la ciudad de Alajuela encuéntrase en pésimo estado.

Antes, cuando los límites de Poás se extendían hasta El Tambor, ese camino se conservaba en buen estado porque el vecindario de ese cantón ponía todo empeño en hacerle todas las reparaciones necesarias, pero desde que pasó a jurisdicción de Alajuela, su Municipalidad ha descuidado por completo la referida vía de comunicación.

A estas horas no se le ha reparado en lo más mínimo, por cuyo motivo no es raro encon-

trar en pleno verano carretas volcadas en los grandes hoyos que se hallan en gran parte del camino.

Llamamos la atención del Sr. Gobernador de Alajuela y de la Municipalidad del Cantón Central sobre ese asunto, en la esperanza de que en la más próxima de las sesiones del Ayuntamiento se acordará algo en asunto tan capital, porque lo es el de conservar en buen estado las vías de comunicación de la Provincia.

**Impresiones de San Rafael de Oreamuno**

En nuestro viaje por el poético valle de Cartago y novel Cantón de Oreamuno hemos podido apreciar el adelanto moral y material de este Cantón. En el orden moral se nota el adelanto por los matrimonios celebrados entre personas que vivían inhumalmente y la concordia que reina en todos los matrimonios debidamente contraídos.

Se nota además el respeto que los hijos tienen para con sus padres y para con las autoridades eclesiástica y civil, siendo una nota muy halagadora que durante el año próximo pasado no se registró ningún crimen en los anales de este progresista Cantón.

En el orden material el pueblo está agradecido por los esfuerzos del Señor Jefe Político y de la Municipalidad del Cantón en pro del adelanto del mismo; las calles y caminos están bastante buenas y aún más, hay calles al estilo moderno. El Templo sigue adelante, gracias a la iniciativa del Sr. Cura y de la Junta Edificadora, Corporación ésta integrada por las personas más honorables de este bello pueblo, que se santifica por Dios y por su Templo.

Hay también muchos edificios nuevos con el debido confort; higiénicas y valiosas propiedades de los vecinos más acomodados de esta villa.

Tuvimos el gusto de visitar los establecimientos del Sr. Dn. José Quirós, Dn. Primitivo Calvo y Dn. Antonio Quirós, que son los mejores y más abastecidos de la localidad. Así mismo tuvimos el placer de visitar las nuevas casas de habitación del Sr. Dn. Marcos Granados y Dn. Zenón Sanabria, habiendo sido muy amablemente atendidos por dichos señores.

Por falta de tiempo, dado que hicimos esta reseña a la ligera, no diremos más, pero muy pronto daremos una crónica más detallada de este pueblo, que es sin duda uno de los más fértiles de todo el país.

CRONISTA AMBULANTE

**TIENDA Y ALMACEN**

DE

**Maximiliano Keppfer**

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

**LOS MAS ARTISTICOS****ALMANAQUES PARA 1917**

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

**LIBRERIAS DE JAIME TORMO**

Esquina frente al Correo \* Av. Central, 150 V. al O. del mercado

**LO MEJOR Y LO MAS BARATO**

UNA VISITA PARA CONVENCERSE

**MANTECA DE CACAO**

A precio bajo hay siempre existencia en el *Grano de Oro*.

Así como también, *café y cacao* molidos de primera calidad a los precios más bajos.

*Harina de maíz, de arroz y de cebada* y el popular *Gofio*.

Todo bueno y barato.

ISMAEL HERRERA

**DEPOSITO DE MADERA****Carpintería y Ebanistería**

Construcción y reparación de casas

**JAIME FORN**

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el cultivo

### Nueva Empresa Funeraria

## POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de EE. UU. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

### Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

### LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

## A cada uno lo suyo...

Sr. Editor de "Nueva Era"  
P.

Apreciable Sr:

En el periódico del cual U. es digno editor y administrador, leo en el número 50 de 8 de los corrientes, en la última página, un artículo titulado: "A cada uno lo suyo...", sino: "seamos más justos para dar a cada uno lo suyo".

Hasta donde dice: "pero también nos confortó etc." es toy de acuerdo con el autor del artículo citado y me uno a sus sentimientos porque son sinceros y muy leales, pero al leer el nombre de las Srtas. a los cuales el articulista encuentra muy justo el ascenso, digo no como él: "a cada uno lo suyo...",

Me explicaré: las Srtas. de que habla el que escribió aquellas líneas, sino me equivoco, son todas maestras de centros de provincia, a lo menos la virtuosa y ejemplar Srta. Lía Coronado. Apruebo que se les ascienda por sus buenos servicios y conducta, pero seamos justos, ¿por qué no se asciende a muchos maestros que no solamente han prestado buenos servicios y tenido una conducta intachable sino que, aún más, han puesto en peligro su misma vida, de lo que soy testigo ocular? Será justo ascender a maestros de centros de provincia, donde gozan de todas las comodidades y no sienten la inclemencia del invierno,

y no ascender a maestros que tienen que ir a dar clases a una, dos o cuatro horas de distancia del centro, no de provincia sino del centro del cantón? Esto es el colmo de la injusticia.

En el temporal del año próximo pasado muchos lugares quedaron incomunicados: por ejemplo, el centro del cantón de Acosta con los lugares vecinos del cantón. Ahora dígame ¿qué no sufrirían aquellos maestros que se encontraban a dos o cuatro horas a caballo del centro? Estos eran verdaderamente héroes. Estos, si han sido ascendidos, se le ha hecho justicia. A los otros también, pero primero al que tiene más mérito.

Con estas líneas no me propongo menoscabar el mérito a las Srtas. Austelina Salas, María Isabel Carvajal, María Amelia Madrigal, María Teresa Obregón y Lía Coronado, sino que lo que deseo es recordar que también hay otros que merecen encomios apesar de que no han sido ascendidos. Por eso antes de alabar a una persona recordemos esta frase: "seamos más justos para dar a cada uno lo suyo".

Quedo de U., Sr. Editor, muy att. servidor.

VIR JUSTUS

San José, 9-1-17

### Rápidas del Paraíso

Ha partido para San José nuestro activo Alcalde Sr. Rojas, quien volverá muy pronto.

—La oficina judicial tiene bastante movimiento, especialmente en lo civil, pues las causas criminales son escasas dada la moralidad de nuestro pueblo que es enemigo de escándalos y de crímenes.

—La cosecha de café se ha continuado con gran actividad; por todas partes se ven carretas conduciendo el precioso fruto que es llevado a los beneficios de los Señores Alvarado, de don José Esquivel y de Mis-

ter Lindo. En todos estos molinos la cantidad de café es enorme, tanto por la propia producción de las fincas de esos señores como por la de los pequeños productores. Si el precio resulta como el de San José, los cafetaleros se pondrán las botas, como usualmente se dice.

—Nuestro político don César Calderón es persona bastante activa y está bien dispuesto en favor del pueblo. Los asuntos de su cargo los atiende con solícitud.

—Ojalá ya que ha venido la estación seca, se hagan buenas reparaciones en los caminos que bien se lo merecen.

## AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OBRAS, las cuales están situadas: SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

Guillermo Quintana,

Ebanista

Con un obrador completo, tiene el gusto de ofrecer servicios al público. Recibe pedidos en su casa de habitación en el Barrio de Amón, donde también tiene su taller.

—Estamos en espera de algunas familias que vienen a vernear a esta villa para que lo alegren con su presencia.

—El comercio se ha activado un poco, aunque en general se nota cierto decaimiento; sólo ha habido transacciones cuantiosas en frijoles negros, que a tan exorbitantes precios se han vendido en los últimos meses.

—La cosecha de maíz ha sido regular y, como de costumbre, la mayor parte se envía para San José o Cartago.

—Si bien es cierto que en nuestro templo faltan muchas cosas por hacer; hay que hacer notar que hay falta casi absoluta de fondos en la tesorería. Esta es la razón que justifica la ausencia de ciertas mejoras que aunque se anhelen no se pueden cumplir.

—Creemos que la suscripción de «Nueva Era» irá aumentando poco a poco, pues es reconocido que los católicos deben tener su órgano de defensa y de propaganda.

### CORRESPONSAL 2º

Consejo Central de las Conferencias de San Vicente de Paul

Mañana a las 7 p. m. habrá sesión en el Seminario. Se encarece a los Sres. consejeros la asistencia puntual.

### En San Joaquín de Heredia

Desde el 7 de enero vienen celebrándose con gran pompa las fiestas religiosas y cívicas en honor de San Joaquín, en el Cantón de Flores.

Anteayer estuvo de turno, como mantenedor el caballero don Manuel Madrigal, bien conocido como uno de los principales vecinos de la villa, acaudalado, honrado por los cuatro costados, amable en su trato, caritativo y generoso como el que más.

Todos los gastos del día, que ascendieron a unos 700 colones, corrieron de su cuenta: los cultos religiosos que estuvieron muy solemnes; y la fiesta popular desde los cabezudos hasta el último toro y la bombeta final, todo fué donativo del caballero don Manuel.

El banquete que ofreció al clero y a sus amistades fué opíparo y bien servido.

A fuer de cronistas queremos apuntar algo más que nos llamó la atención en San Joaquín.

En los cultos religiosos, cantó una Escolanía de niñas, con propiedad y afinación que con el ejercicio se acentuarán más, una linda misa litúrgica.

Esa Escolanía que ojalá prospere más y más, ha sido formada por el celo del señor Cura del Olmo y la cooperación del maestro de capilla don Crisan-

to Murillo.

Recordamos al oírlo, las severas prescripciones del "Motu proprio" del S. P. Pío X sobre música religiosa, y sus recomendaciones acerca del canto de los niños; y también los esfuerzos fracasados del P. Ziskoven y del Canónigo Valencia no para dotar de una Escolanía a la Santa Iglesia Católica.

Más de una vez, hemos pensado, que esa Reforma de la Música Religiosa, tendrá que esperar generaciones nuevas, más artísticas, y más obedientes, para ser efectiva.

Admiramos también en S. Joaquín de Heredia las hermosas torres de la Iglesia, hechas de cemento armado, para reponer las de piedra, dañadas por los terremotos.

Con esas piedras de la torre, fabricó el Sr. Cura del Olmo una encantadora gruta de Lourdes que deja, en estética, muy atrás, a cuantas conocemos construídas en Heredia, Belén y Cartago. Al rededor de la Iglesia y pasando frente a la gruta, está construyéndose una amplia y linda acera para las procesiones, que adornará mucho al bello templo parroquial.

### PORTERO

### Vida filantrópica

Asteriscos griegos

Desde hace algún tiempo esta culta ciudad cuenta con una bien organizada Junta de Caridad que con celo atiende sus obligaciones, pero que como todas las de su índole, topa con la falta constante de fondos para atender todos los ramos que le están encomendados.

El presidente de esta corporación, que lo es nuestro buen amigo don Juan Vega Lizano, incansable luchador por el progreso de esta localidad, ha hecho una invitación a todos los vecinos pudientes para que con su óbolo y su voluntad, contribuyan al mejoramiento de la institución del Hospital y solicita que se adhieran a la Junta.

Los hermanos que la integran tienen que pagar \$ 3 y si entraran muchos, la caja, hoy bien exhausta se vería ligeramente boyante.

No dudamos que los griegos sabrán corresponder, pues su espíritu cristiano y filantrópico es bastante notable.

Que el éxito coronelos esfuerzos de la Junta.

### CABLEGRAMAS

PARIS, 7.—Al oeste del Mosa, escaramuzas y encuentros con granadas de mano, en la Fille Morte y sector de la Colina 304 cañoneamos la Co-

lina número 285. Al este del Mosa falló un ataque de sorpresa del enemigo, contra una posición al este de Vaux.

LONDRES, 7.—Avisan de Budapest que en la semana próxima llegará el Emperador Carlos, con el objeto de verse con todos los Jefes y organizar un Gabinete que sea menos germanófilo que el actual, descartando de la política al Conde Tisza, Primer Ministro del Gabinete húngaro. Avisan de Amsterdam que muchas poblaciones de Sajonia están inundadas. Hundieron en el río Elba varias lanchas que conducían más de mil toneladas de carbón. En el Rhin los vapores hacen la travesía con un retraso de 24 horas, o causa de la creciente. La ciudad de Boan está amenazada. Se informa que ocurrió una catástrofe en Bleringhansen, motivada por la destrucción del ferrocarril, ocurrida por la inundación. Avisan del Africa Oriental la muerte, en un combate, del capitán Erederrick Courtin y Solous: era gran amigo de Mr. Roosevelt.

LONDRES, 7.—Se ha averiguado que el 14 de Diciembre, estando el vapor Westminster a 180 millas distante de la Bahía de Tand, lo hundió un submarino, pereciendo cuatro individuos. En referencia a esto, el Almirantazgo dice oficialmente: "Esta violación del derecho internacional fué seguida del homicidio deliberado, pues a los sobrevivientes que navegaban en una lancha de remos, el submarino les disparaba a una distancia de tres mil varas, matando al Capitán y maquinista. La lancha se hundió ahogándose el segundo y tercer maquinistas

TOKIO, 7.—El Almirantazgo ha ordenado que los buques mercantes que se dirigen al Atlántico y Mediterráneo, se armen con cañones de seis pulgadas.

LONDRES, 7.—Aeroplanos navales atacaron el jueves la estación del ferrocarril, sobre el río Maritza, destruyendo un tramo.

PARIS, 7.—En Bélgica vivísimo cañoneo recíproco en el sector de Nieuport. Boins. En Champagne, por la región de Taura, rechazamos a cañonazos un reconocimiento del enemigo.

PETROGRADO, 7.—Repelimos con fuego de artillería los ataques lanzados con las posiciones entre el pantano Tirul y el río al Sur de la aldea de Kalmzen. En la batalla que se efectuó al Sur del lago Babil y Riga, capturamos 500 alemanes. En Rumanía, nuestros destacamentos, como resultado de un ataque de sorpresa, tomaron las trincheras de Valvitz, con muchos prisioneros. Rechazamos los contra ataques y se repelieron las tentativas del enemigo de avanzar contra las alturas situadas al Norte del río Kasina.

EL PÁSO, 7.—Informan los exploradores del General Murgia que grandes fuerzas villistas están acampadas en las afueras de Chihuahua, al mando de Salazar. Se dice que Villa despachó tropa de Santa Rosalia, para reforzarle.

El Cónsul mexicano anuncia que han sido derrotadas todas las bandas villistas que aperaban en Juárez y Chihuahua.

Quiere Ud. información seria y sana?—Suscríbese a "Nueva Era".

**Fábrica de ropa blanca**

En uno de los locales del Pasaje Central, se ha establecido una fábrica de ropa blanca, que ha dado ocupación a buen número de mujeres.

Las máquinas, porque todo se hace allí mecánicamente, meten un ruido ensordecedor y los vecinos oficinistas están que revientan con la bulla continua.

Se dice que se trata de una simple Agencia de esas máquinas, porque de otra suerte esos señores empresarios hubieran buscado otro local más barato y más cómodo.

Lo cierto es que allí se está trabajando duro y que se ha dado ocupación a muchas mujeres y que desde luego ojalá la empresa surja para que no falte trabajo a esos brazos allí empleados.

Eso es lo que se necesita: fábricas que den empleo a las mujeres y que los hombres vayan al campo a laborar la tierra.

**Rumores de Escasú**

Velada a beneficio de la escuela y dedicada al nuevo sacerdote escasuceño, Presbítero Rubén Fernández.

—El domingo 7 de enero en la noche hubo gran entusiasmo

en el pueblo escasuceño a causa de haber presenciado la zarzuela titulada: Indalecio el Poeta, compuesta por un hijo del pueblo, don Benjamín Herrera.

A pesar de haber sido representada el 25 de diciembre, hubo tanta concurrencia como en la anterior, pues había más de 275 personas.

El programa fué selecto y bien desempeñado.

En el Salón... ¡Qué lindo y que precioso estaba; parecía que todos los ánimos se reuniesen y tomasen parte en aquella fantástica comedia.

Cierto... muy cierto es lo que nos enseñan la Teología y Geología: que siendo necesaria para la cultura externa, es decir, para el desarrollo físico del hombre, limpieza y en general, lo concerniente a higiene, así también es preciso para el desarrollo moral e intelectual, la cultura también del espíritu y de la inteligencia. Esos no solamente pueden cultivarse con las ciencias y las artes, sino también con el espíritu de la distracción, aquella materia abstracta que se mantiene siempre viva y en resumen: ¿qué otra diversión deseamos, si tenemos ya nuestro Salón

Teatro que algún día... sí, algún día, gracias a la benéfica persona don Benjamín Herrera, que tantos esfuerzos hace y ha hecho por educarnos y llevarnos hacia el camino por donde se va más lejos!

Después de la comedia hizo uso de la palabra el Presbítero Fernández dando las gracias a los que habían asistido con tanta voluntad a su primera misa cantada en esta parroquia.

—El domingo pasado tuvimos el honor de que nos visitara, ya con el fin de residir en ésta, durante el verano, el señor don Roberto Thomson y familia.

EL CORRESPONSAL

**Avidez de minas. ....**

El furor por las minas, los denuncios de vetas metálicas sigue en su apogeo.

Cada ciudadano que sueña, noche a noche con oro, canfin, cobre, mercurio y manganeso al día siguiente corre por el pliego de papel sellado y al denunciar inmediatamente.

Hoynada menos salieron tres comisiones: una a buscar carbón a Chirripó; otros canfin en

Puriscal y que se yo a donde, mercurio la tercera.

Y es tan febril el entusiasmo minero, que los dueños de pertenencias y denuncios son los únicos que hacen transacciones a diario.

Aquí uno que anhela a todo trance poseer una pertenencia, y halla otro que se deshace de una de mercurio para meterse a buscar una mina de canfin, que soñó en el patio de su casa.

Y así pasa el tiempo y sólo esos señores son felices, porque viven de ensueños y con ellos hacen dinero.

**En Alajuelita**

Fiesta y romería de Santo Cristo de Esquipulas

DIA 14

12 m.—Ave Marías con pól-vora; 6 y 30 p. m. rosario solemne, cantado por un coro de niñas; sermón del Dr. C. Borge; juegos artificiales, obsequiados por el Municipio, y vistas cinematográficas.

DIA 15

5 a. m.—Diana; a las 5 y 30', a las 6 y a las 6 y 30' de la mañana habrá misas de comunión; a las 9 a. m. procesión y misa solemne con revestidos. El sermón lo predicará el Pbro. Ca

nónigo Valenciano, y la parte musical estará a cargo de don Emanuel García.

*Indulgencias plenarias*

Comunes a todos los fieles.  
a). El día 15 de Enero, fiesta del Santo Cristo de Esquipulas.

b). En la fiesta de la Preciosísima Sangre de N. Señor Jesucristo.

c). Un día cualquiera del año al arbitrio de cada fiel cristiano.

Condiciones para ganar dichas indulgencias:

1ª Confesar y comulgar. 2ª Visitar la iglesia e Imagen del Santo Cristo de Esquipulas en Alajuelita y allí rezar por la concordia de los príncipes cristianos, extirpación de las herejías, exaltación de la Santa Iglesia y conversión de los pecadores.

*Indulgencias parciales*

Comunes a todos los fieles.

Siete años y siete cuarentenas por visitar la Imagen y Santuario dichos, rezando por las intenciones arriba indicadas, estando al menos contrito de los pecados si el fiel no ha podido confesar ni comulgar.

Cincuenta días de indulgencia por cada obra buena o ejercicio piadoso que se haga en honor del Santo Cristo de Esquipulas, siempre que el fiel esté recibido en su Cofradía erigida canónicamente en Alajuelita.

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto.

**Ocasión excepcional**

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

**LIBRO CONMEMORATIVO DE LAS FIESTAS CONSTANTINIANAS Y DEL GRAN CONGRESO EUCARISTICO**

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 en **SAN JOSE, COSTA RICA**

508 pág. con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

**PRECIOS AHORA:**

de la EDICION CORRIENTE..... en rústica \$ 2.00  
..... empastado 2.50  
de la EDICION DE LUJO..... empastado 3.00

**DE VENTA EN LA LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)**

**CERVECERIA TRAUBE**

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invítamosa público a que visite esta Fábrica.

**NICOLAS F. MEZA**

**Cirujano Dentista**

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

**Vino para consagrar**

**NECTAR DIVINO**

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

**Juan Knöhr hijos**

**CLINICA QUIRURGICO DENTAL**

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzadas, etc.

PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

**Oportunidad como pocas**

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidandero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

**Pedro N. Gutiérrez**

Ingeniero Topógrafo y Tenedor de Libros

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente a sus ramos, y contando además con el concurso de competentes Ingenieros Civiles, se hace cargo a la vez de toda clase de trabajos relacionados con la ingeniería, incluyendo el examen de piedras y minerales.

DESPACHO: Calle 10ª Sur, entre El Cometa y la Merced.

TELÉFONO: N° 737 del Hotel Castilla

**AVISOS ECONÓMICOS**

Cobramos cada vez 25 centimos por cada 20 palabras o fracción. Las palabras de exceso a un centimo. Mínimo 4 veces.

ALFREDO RAMÍREZ

Herrero Mecánico,

titulado por la Ingeniería Municipal.

Se hace cargo de la instalación de cloacas.

Calle 3ª Norte, entre 5ª y 7ª Av.

EL COMETA

Rafael Vargas R. Suc.

Mercaderías frescas y puras.—Precios económicos.—Cordialidad en el trato.

EL GRANO DE ORO

Fábrica de Café y Cacao molidos

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

Apartado N° 169. — Teléfono N° 341

JORGE HERRERA PAUT, RAFAEL HERRERA JENKINS

Abogados y Notarios,

tienen su bufete 75 varas al Oeste del Hotel Francés.

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario

Oficina, al lado Norte del Sagrario

MATIAS TREJOS G.

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

NARCISO ESQUIVEL HIJOS

Tienda de Novedades

Artículos para caballeros.

NICANOR VALVERDE

Carpintero Ebanista

Atenderá con esmero sus órdenes en su taller, contándose de Cabaña.

**A LOS SRES. CURAS**

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en el Refugio se fabrican los libros con todo el esmero que se requiere en su elaboración.